

El Partido Comunista se pronuncia categóricamente CONTRA la Contratación Eléctrica

El Buró Político del Partido Comunista está convencido de que la mejor solución que puede dársele al problema eléctrico, es la nacionalización de todas las propiedades que la Electric Bond and Share posee en el país.

Se alega que la nacionalización no es posible porque el Estado no cuenta con fondos suficientes para indemnizar a las Compañías. Pero nosotros sostenemos que ese argumento es completamente falso. Las propiedades de la Electric Bond en Costa Rica no valen arriba de quince millones de colones. En cambio las utilidades netas que la empresa se lleva cada año del país, una vez deducidos todos los gastos y calculada la depreciación, pasa de dos millones de colones. Esto quiere decir, que con sólo esas utilidades netas que la

Electric Bond tiene que transformar en oro para sacar del país, el Estado podría cubrir el valor de las empresas en seis o siete años. La indemnización podría hacerse en un solo pago contratando un empréstito interno que fácilmente se financiaría, o en varios pagos pudiendo las compañías conservar la administración durante el tiempo que sea necesario para la cancelación total.

La contratación que ha sido concertada no sólo es repudiable por sus condiciones sino, muy principalmente, porque significa el reconocimiento de derechos que las Compañías habían perdido y la renuncia por parte del país a las mejores armas que le quedaban para defender su patrimonio eléctrico. Puede decirse que al firmarse la contrata-

ción que está tramitándose, el pueblo de Costa Rica deberá considerar anulados importantísimos esfuerzos realizados durante 15 años de lucha contra la rapacidad de la Electric Bond and Share.

Aparte de lo dicho, el Buró Político tiene que hacerle, en líneas generales, las siguientes objeciones de bulto a la contratación que queda mencionada.

I
Se va a contratar con una empresa cuya solvencia se desconoce. Nadie puede dudar del poder económico de la Electric Bond and Share. Pero tampoco pueden caer du-

(Pasa a la Pág. 005)

El 8 de marzo fué aprobada por el Senado norteamericano la Ley de Guerra que concede a Roosevelt poderes dictatoriales

(Declaraciones de Earl Browder Secretario General del Partido Comunista de los Estados Unidos en enero del año en curso cuando comentó en el Parlamento norteamericano la discusión de la Ley de Poderes Dictatoriales de Guerra (HR 1776)

¡Hombres y mujeres trabajadores; jóvenes! Tres meses escasos han transcurrido desde que el Presidente Roosevelt prometió al pueblo americano que: "NOSOTROS NO PARTICIPAREMOS EN GUERRAS AJENAS". ¿Que ha sucedido con esa solemne promesa?

Este país está ya envuelto en la guerra y cada día que pasa está siendo precipitado más y más hondamente en su infernal hoguera.

Ahora, los traficantes de guerra y los intervencionistas van aún más lejos: están transformando militarmente a los EE. UU. en un heligante maduro.

Este y no otro, es el significado siniestro de la Ley de Poderes de Guerra (H.R. 1776), que en este mismo momento y de manera precipitada están tratando de promulgar en el Parlamento.

No es equívoco. ¡Nuestras libertades—nuestras vidas—están en peligro inminente! La ley de poderes dictatoriales de guerra daría a la administración de Roosevelt manos libres para seguir adelante su no declarada guerra y conducir a este país a una dictadura semejante al fascismo.

He aquí los hechos:

ESTA LEY daría al Presidente la facultad

para prestar o arrendar armamentos por un valor ilimitado de billones de dólares y para enviar convoyes navales. PERO MAS AUN: le daría la facultad para "prestar" o "arrendar" las vidas de la juventud.

ESTA LEY pondría el sello de aprobación del Parlamento a la alianza militar de Washington con el Imperio Británico y daría al Presidente autoridad ILIMITADA para tomar parte en otras complicaciones ajenas y alianzas secretas.

ESTA LEY daría al traste con la ley de Derechos Civicos y con la Constitución; otorgaría mayores poderes dictatoriales a la Casa Blanca; nulificaría e inutilizaría lo que aún queda de la Ley de Neutralidad y de la Ley Johnson.

ESTA LEY echaría una carga insostenible de nuevos impuestos sobre los hombros de los obreros campesinos, profesionales y pequeños comerciantes de los EE. UU. e haría potecaría el porvenir de nuestra juventud en beneficio de Wall Street y del imperialismo británico.

Por esto, la Ley de Poderes Dictatoriales de Guerra es una enorme conspiración para arrastrar a los EE. UU. a la guerra POR LA PUERTA DE ATRAS!

(Pasa a la Pág 4)

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición N.º 435 SAN JOSE, C. R. — SABADO 15 DE MARZO DE 1941. Edición N.º 432

Se integró en la noche del miércoles, la Junta de Defensa Eléctrica, organismo que unificará la lucha contra el mal llamado "Arreglo Eléctrico"

Fue nombrado Presidente el Ing. don Roberto Ortiz; Vice-presidente don Octavio Jiménez Alpizar; Tesorero don Víctor M. Quesada; Secretario don Viriato Espinach y el Prosecretario don Francisco Trejos

Formarán parte también de la Junta, representantes de los sindicatos de zapateros, Sastres, de la harina de la Fe-

(Pasa a la Pág 4)

Hoy comienza la semana de lucha contra el arreg o eléctrico

Todas las Fuerzas vivas de la nación deben ponerse de pie e ir a la lucha contra la capitulación frente al trust eléctrico. He aquí el programa elaborado por la Junta de Defensa Eléctrica:

Programa de lucha de la semana eléctrica

- Sábado 15. — Transmisión por radio de siete y media a ocho y media de la noche a cargo de los señores don Octavio Jiménez y Arnoldo Ferrero.
 - Domingo 16. — Transmisión por radio de siete y media a ocho y media a cargo de los señores don Viriato Espinach y don Francisco Trejos.
 - Lunes 17. — Transmisión por radio a cargo de los Sres. don Roberto Ortiz y don Manuel Mora V. (en el salón de nuestro Partido habrá un radio para oír la transmisión.)
 - Martes 18. — Transmisión por radio a cargo de las organizaciones sindicales; hablarán los señores don Rodolfo Guzmán y don Abel Sánchez.
 - Miércoles 19. — Mitin en el Templo de la Música a las ocho de la noche. Hablarán los oradores que designe la Junta de Defensa Eléctrica. (En caso de que no se obtenga el permiso correspondiente, el mitin se celebrará en local cerrado.)
- Ciudadano:
- Cumpla con su deber de buen costarricense; asista a los mítines, oiga las transmisiones. Invite a otros a que las oigan; manifieste su adhesión a la Junta de Defensa Eléctrica, ya por carta, o telefónicamente, dirigiéndose a la estación de radio desde donde se hace la transmisión. ¡Tenemos que impedir el triunfo de la Bond and Share!

(Pasa a la Pág. Cuatro)

Sería absurdo que el Estado vendiera a las Compañías Eléctricas el sobrante de la planta de Tacares a 2 centavos el Kw. y que la Municipalidad de Heredia le comprara a las mismas Compañías fuerza para completar sus deficientes servicios a razón de 6 ó 7 centavos Kw.

Pulsando muy justamente la gaceta del problema eléctrico que confronta la Municipalidad de Heredia ha emprendido gestiones para obtener para ella y para la Municipalidad de Alajuela, el derecho de aprovechar el sobrante de la planta de Tacares. Como se sabe, esta Corporación había venido haciendo gestiones, hasta ahora infructuosamente, para que el Gobierno la ayudara a construir una planta para desarrollar una fuerza de dos mil quinientos kilowatts en "Las Ventanas" de conformidad con la ley promulgada en 1939. La construcción de la mencionada planta exige una inversión de un millón y medio de colones; una parte de esa suma —aproximadamente la tercera— debía ser financiada por el Estado y las dos terceras partes restantes debían ser financiadas por la Municipalidad, contando con la garantía solidaria del

Si el Gobierno actual no está en condiciones de aportar 500 mil colones para ayudar a la Municipalidad de Heredia a construir una planta en "Las Ventanas", de acuerdo en la ley promulgada el año 29, entonces, que se permita a las municipalidades de Heredia y Alajuela aprovechar el sobrante de la planta de Tacares, que según el Ingeniero Krugg, alcanza a 3 mil kilowatts, con una inversión de menos de 3,500 colones de parte de cada Ayuntamiento.



Gobierno para ese efecto. Por razones que no entro a discutir, el ayuntamiento herediaño no se ha podido conseguir del Gobierno la ayuda que a éste correspondiera dar. En esas

circunstancias es que se ha venido a plantear a la Cámara de diputados la discusión del contrato con las compañías eléctricas. La lectura de ese proyecto de contrato parece indicar que no es determinante el Ejecutivo hacer efectiva la ley de 1939, puesto que dicha ley contemplaba la construcción de una planta para dar servicios de luz y fuerza eléctrica al cantón cen tral de Heredia y a los cantones de San Rafael y de San

Mensaje de solidaridad a BROWDER del PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

San José, Costa Rica, América Central, Marzo 11 de 1941.

Querido compañero Earl Browder:

Por mi medio el Partido Comunista de Costa Rica le envía un mensaje de solidaridad en estos momentos en que las puertas de la cárcel van a abrirse ante Ud.

Nosotros sabemos que en el P.C. de los Estados Unidos tenemos los pueblos de la América Latina su mejor aliado en la lucha contra el imperialismo yanqui. Por eso todos los pasos, todas las actitudes de Ud., son tiendes para nos-



otros una gran importancia. Es así como la condena que la Corte de Justicia ha dejado caer sobre el Srío. Graf, de ese Partido, le hemos sentido como en nuestra propia carne.

La decisión de ese alto cuerpo de Justicia de condenar a Ud., a cuatro años de presidio y \$ 2,000 dólares de multa, es el juicio que convenia a los magnates yanquis que están amasando millones con la sangre que se derrama en la presente guerra imperialista. Y la voz decidida y honrada del Srío. General del Partido Comunista de los Estados Unidos desentonaba en el coro de sirenas pagadas para en-

(Pasa a la Pág 4)

Las COMPAÑIAS IMPERIALISTAS Y LOS DIPUTADOS

La tesis sustentada por "Diario de Costa Rica" en dos importantes editoriales, sobre la inconveniencia de que los diputados sirvan profesionalmente a las compañías imperialistas, ha provocado reuelo. Nosotros pensamos, co rrejo dicho periódico, que no es posible servirle al mismo tiempo a Dios y al diablo. Un diputado que sea además, abogado de una compañía con quien el Estado tiene negociaciones, no puede ser nunca acreedor a la confianza del país; sobre todo si se toma en cuenta que cualquier compañía extranjera está estrechamente ligada a muchas otras compa-

ñías e instituciones bancaria, cuyos intereses pueden interferir con los intereses del país. Si nuestra Constitución Política prohíbe a los diputados aceptar puestos en el Poder Ejecutivo en vista de que un puesto de esos podría restarles independencia en sus actuaciones, es evidente que el hecho de que un diputado de la republica sea a la vez abogado de una poderosa compañía extranjera contraviene el espíritu de nuestra Constitución. No puede ser más grande servirle al Poder Ejecutivo que servirle a un trust imperialista. Así, precisamente ha

(Pasa a la Pág. DOS)

MILLONES DE COLONES

se llevan anualmente las Compañías Eléctricas

MILES DE CAMPESINOS EMPOBRECIDOS NO HAN PODIDO TENER NUNCA NI UN BOMBILLO ELECTRICO PARA ALUMBRAR SU RANCHO.

Más en serio que en Bromas

LA POLVAREDA que LEVANTA Este Ortiz Echague, EN PATROCINIO de LA TORRÁ LIRICA EN UN PESESTAS METEORO — gran diario argentino "La Nación", ya así como un meteorólogo Centro América, pero vivió en horas lo que a tantos ha convenido no ver por años. Pasó como el que se abalanzó sobre los ojos de Bromas y el meteorólogo; pasó levantando techos y dándose cuenta de un vistazo de todas las zanganadas que se están llevando a cabo en estos momentos en el latino centroamericano y ante las cuales se hacen los ciegos para no ver. Ortiz Echague, que pertenece a un país más influenciado por el imperialismo británico que por el yanqui, no ha tenido peñillos en la lengua para decir lo que piensa de los reyezuelos centroamericanos y de lo encantado que están de haber entrado las costas de su país. Lo que está dentro de estas costas al Departamento de Estado, que se está apoderando de la América Latina con el pretexto de defenderse de Hitler.

Vino a alborotarnos el cotarro diplomático este periodista de LA NACIÓN de Buenos Aires (y qué "levantada de nalgas" le dió a la DEMOCRÁTICA política centroamericana en la que finge creer el "buen vecino del Norte", y a la que hace todo clase de zalemas en la persona de sus Presidentes a quienes se abalanza en sus discursos). Si Ortiz Echague pudiera ver a través de la distancia y darse cuenta de la polvareda que agitó desde Guatemala hasta Costa Rica y de la roncha que levantó en cada uno de estos pequeños países, se echaría a reír con toda gana. ¡Ha sido un triunfo periodístico!

A leer sus impresiones de meteorólogo, que tanto han indignado a don Saturnino Medal, hemos recordado el vistoreo que penetró una vez en una iglesia de pueblo, que levantó sin miramientos la túnica de raso y el paño celeste que cubría el altar, para leer, la carta que en un encantado con las manos puestas con fervor y los ojos dirigidos a lo alto. Los fieles pudieron darse cuenta en que la linda imagen de raso y bordados por debajo, no era otra cosa que una antorcha del pueblo que se levanta en el mundo.

Recordamos también que el monaguillo corrió a bajar pudorosamente el vestido de la virgen, mientras la gente cu chibeacha con malicia. De esta vez han hecho de monaguillos los señores diplomáticos centroamericanos que no quieren que el público se entere de las comedias que se están jugando debajo de las amplias faldas ornadas de bordados democráticos con que últimamente han vestido su política los gobernantes centroamericanos. No hay que olvidar que la puntada de estos bordados la han ido a aprender dichos señores en París.

Pero el pato de la fiesta ha sido el Sr. Ministro de la Argentina, don Enrique Loudet, que apareció en la fotografía que ilustra el artículo que tanto reveló ha causado, a la par de Ortiz Echague, el artículo de don Saturnino Medal desde don Patrocínio el de El Salvador hasta don Alejandro el de la Universidad. Parece que don Saturnino Medal, se quiere tragarse con los ojos al Sr. Loudet, por aque llo que de su patrocinio es el que salió más maltracheo de la aventura. Como si el Sr. Loudet fuera la Niña Egeria de Ortiz Echague V.

Lo más peregrino de todo han sido las actividades del cuerpo diplomático, desde que vieron expuestas en "Diario de Costa Rica" las ridículas intimidades del respectivo go gol Carretería diplomática hacia el teléfono; ir y venir de automóviles a las legaciones; chuchuleos de Ministros y Encargados de Negocios; jaquecas diplomáticas, etc.

Don Patrocínio el de El Salvador, habla de acoger con sonrisas de desprecio estas actividades diplomáticas argentinas y a este don Patrocínio, con sólo llamarse don Patrocínio, le da un año ganio de hacerle caso.

Apóstrofa Hernández de León, el director de "Nuestro Diario de Guatemala" con que él mismo se ha comprometido a plantear a Ortiz Echague con lo que ha tratado de justificar el sueldo que devenga de "La Nación", con las barbaridades que se ha atrevido a dejarse decir de Ubiaco. Dime, lector, ¿tu qué prefieres? El sueldo que devenga Ortiz Echa gue de "La Nación", que no es un periódico oficial, o los emolumentos que gana Hernández de León como director de "Nuestro Diario" que forma parte de la prensa oficial de Guatemala (en Guatemala sólo hay prensa oficial). También ha salido a atacar al periodista argentino por sus desdénadas declaraciones de formalismo y de desdén, abogado defensor de por vida de las compañías imperia listas que han venido a chuparse la riqueza y la dignidad de estos países.

Lo único que nos parece injusto del periodista, Ortiz, es que juzga que en estos países todo el mundo está encanado del entreguismo. Debe saber el periodista Ortiz que podrán estar encantados los gobernantes, los criollos que han sacado tajada con este entreguismo y algunos democratas que creen en el entreguismo, pero que el pueblo puede desarmado no hace más que rumiar la humillación. El pueblo sabe que si se rebela, las democráticas ametralladoras de su democrático gobierno, lo obligarán a guardar un silencio sepulcral y que si las ametralladoras no logran no tener "orden", lo obligarán a guardar silencio sepulcral. Pero ya les llegará a estas semi colonias centroamericanas, el día de independizarse de la tutela del "buen vecino", como los llegó el día en 1821 de independizarse de la tutela de la madre España.

LA TORRÁ LIRICA ENSALZA A FRANCO, ANDARA EN ESTAS ADULACIONES EL MILLON DE PESESTAS QUE SE SACO EN LA LOTERIA DE NAVIDAD?

dierra Luis Doble Segreda, después de haber presentado sus credenciales ante el General Franco.

Las declaraciones en cuestión, se ve que salieron del mismo pico de la cotorra lírica que aquí conocemos. Llenas de la misma crueldad y del mismo odio que el discurso que se le escuchó en San Francisco de Heredia, cuando era diputado. Se trata de una loa en toda regla al régimen totalitario. Si en España estuviera gobernando la República, las cosas serían diferentes.

Pero alguien nos decía maliciosamente que todas esas mientes de Licho con Franco son para ver si logra sacar el millón de pesetas que le tocó en la Lotería de Navidad de España, porque ahora es prohibido que salga de allí dinero. No es que Licho se venga a jugar en el fascismo. No es eso, es que cuando se le da un millón de pesetas, se le va al fascismo o democracia o lo que sea. Licho podrá ser todo

Célu Luis Carlos Prestes

En Naranjo fué fundada ya Célu Luis Carlos Prestes como un homenaje al revolucionario brasileño, cuyo nombre es hoy conocido y respetado hasta en los lugares apartados de América y del mundo entero.

PESEAME

El viernes de la semana pasada falleció el padre de nuestra estimada compañera América Rodríguez. Para él y su hijo nuestro más sentido pesame.

El c. Victor Cordero, reelecto Srío. General del Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado rinde importante informe a la Asamblea del Sindicato de San José

El 25 de febrero pasado se eligió el nuevo Secretario del Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado. En la Asamblea el c. Victor Cordero, Srío. Gral. del Sindicato, rindió un informe importantísimo para el desarrollo de nuestro movimiento sindical. De ese Informe, que es extenso, transcribimos a continuación algunos párrafos fundamentales:

Sugestiones sobre nuevas formas de Organización.

Después de las anteriores consideraciones se impone una revisión general de los medios de organización que ha empleado el Sindicato hasta ahora. Hay que buscar nuevas formas de organización, pero pa

El homenaje a Earl Browder fué una hermosa manifestación de solidaridad del pueblo trabajador americano

El lunes pasado se llevó a cabo el mitin en homenaje a Earl Browder, el gr. líder obrero americano, que está condenada a cuatro años de prisión en una cárcel de Estados Unidos. Los oradores Falls y Motas, explicaron muy bien el sentido que para los latinoamericanos tiene la defensa de Browder como jefe del movimiento obrero americano. Nuestra protesta ante el gobierno de los Estados Unidos y nuestra adhesión a Browder tienen la misma fuerza, que otra cualquiera, otro de los líderes latinoamericanos, puesto que, su lucha allí o aquí, es siempre en defensa de los pueblos explotados. Así entendimos nosotros la solidaridad internacional; solidaridad de los pueblos, hablen el idioma que hablen, sean blancos o negros; no se unen en toda la tierra para luchar contra la injusticia y la explotación.

Mientras más fuerte sea la persecución internacional que organizan los Estados Unidos del mundo contra los líderes obreros, más fuerte y organizada será la protesta y la lucha de todos los pueblos de la tierra.

LAS COMPAÑÍAS

(Viene de la Pág. 14)
vino en el país, desde que el dueño del país donde se organizan los trabajadores para luchar contra la injusticia y la explotación. En todas partes se lucha contra una corrupción que media la cual las grandes compañías logran maniatar, "muy decentemente" a los representantes del pueblo.

la cotorra lírica que quieren, pero también es una lotería que sabe cuidar de sus sopitas de leche, y si éstas se las sirven en una taza fascista, él canta la taza fascista y si se las sirve en un vaso democrático, entona himnos a la democracia.

Un nazi reganizó y se puso al frente de desfile escolar en la ceremonia de la inauguración de la Universidad

Algunos padres de familia se nos han acercado indignados a protestar por la poca consideración con que fueron tratados los escolares durante la ceremonia de la inauguración de la Universidad, el viernes 7 del corriente mes.

Fué una jornada de 4 horas, organizada por un maestro nazi que nos cayó guiso de dónde y que goza de grandes prerrogativas desde el reinado inquisitorial de Lillo.

Este maestro que tiene gran admiración por los métodos del Gran Dictador, obligó a los escolares a estar de pie desde las 8 de la mañana hasta las 12 del día y a aguantar así en uno de los días más

EL PARTIDO COMUNISTA

(Viene de la 1ª página)
das sobre los pocos escrúpulos de ese poderoso trust para estar a toda prisa por donde logra entrar sus reales. Por esa razón nada tiene de raro que mediante la acostumbrada habilidad de sus consejeros jurídicos, la Electric Bond and Share nos está poniendo a contratar con una entidad que tiene el privilegio de que el Gobierno autorice de entrar en negociación con la empresa. Así se le exige a esa empresa un informe preciso sobre el estado real de su activo y de su pasivo.

Prácticamente se le va a garantizar a la Electric Bond, por veinticinco años más, el espléndido negocio que hasta el presente ha venido realizando brindándole a las posibilidades para que lo aumente en el futuro y renunciando además al derecho legítimo que tendríamos dentro de algún tiempo a consumir electricidad más barata en virtud de los progresos de la técnica.

Se obsequia a las Compañías prácticamente el derecho de usar las calles de la meseta central y las caídas de agua. En lo relacionado con caídas de agua, inclusive se incurre en flagrantes violaciones de derechos indiscutibles de Municipalidades como la de Heredia.

Se aceptan tarifas altísimas y se permite un sistema de tarifas absurdo que sólo servirá para que la Compañía consiga estar en mayor escala al pueblo costarricense.

Al aceptar una serie de cláusulas de organización financiera sinuosas y vagas, se permite a las Compañías organizarse conforme a los vandálicos principios de las Holding Companies, los cuales le servirán para evadir todo clase de restricciones dentro de los países y para obstaculizar, en el futuro, mediante combinaciones financieras, cualquier intento nuestro de nacionalización. El sentido verdadero de esas mismas cláusulas sólo podría conocerse si en la contratación se incluyeran los Estatutos que normarán las actividades de la Compañía.

Al comprometerse el sobrante de la planta eléctrica de Tacarese, se compromete la independencia y la eficiencia de una empresa nacional que le ha costado muchos sacrificios a la nación y que ella misma se ha puesta a crear. Creemos que el sobrante de la planta de Tacarese y de Heredia para que esas Municipalidades solucionen los problemas de sus respectivas provincias.

Fue conseguido el aumento de cincuenta céntimos que actualmente se paga. La "moda" ha introducido en el mundo la fabricación del cemento a un precio inferior al que el práctico realizado por el Comité Central en el período que hoy termina.

Lucha en el campo económico, en defensa de los intereses de los afiliados al Sindicato.

En la intervención que este Comité realizó ante los patronos en defensa de los intereses económicos de los obreros, su actitud siempre fué la de buscar la resolución de los problemas con la justicia del caso.

Con motivo de la exportación de zapatos se planteó al gobierno un problema pues los zapatos de exportación, por lo general, son del número 38 en adelante; esto unido al alto costo del material a causa de la guerra creó la natural disconformidad entre los operarios, razón por la que el Comité Central se apresuró a tomar los patrones y plantó la necesidad de que se aumentara el salario por la hechura de los zapatos de número 38 en

La memoria del héroe nacional Juan Santamaría no debe celebrarse sólo con himnos y discursos. El mejor homenaje que podemos ofrecerle es nuestra lucha por defender nuestras fuerzas eléctricas, de la rapacidad de la Bond and Share. Monreinos con hechos y no con simples palabras la memoria del valiente soldado alajuelense!!

A nacionalizar la fuerza eléctrica es a lo que debemos llegar

El fracaso de hoy no debe desalentarnos en este propósito

(discurso del Paco Trejos, uno de los patriotas auténticos de Costa Rica)

Siempre he sido partidario de la nacionalización de la fuerza eléctrica, y este anhelo también lo ha sentido desde hace muchos años, un gran sector de los costarricenses.

El primer paso hacia la nacionalización eléctrica lo dió el distinguido y bien recordado ciudadano don Enrique Jiménez Núñez en el año 1910, siendo Secretario de Fomento. I formular la ley de nacionalización de la fuerza hidráulica; posteriormente se ha legislado en ese mismo sentido pero en forma timorata, excepción hecha de la ley que creó el Servicio Nacional de Electricidad en 1928, como consecuencia de un movimiento popular. Este Servicio ha tenido sus alzas y sus bajas, según las capacidades de los personeros que en diferentes

épocas han compuesto su junta directiva. La riqueza hidráulica que posee la nación, para que en realidad sea nacional debe ser en todos sus aspectos; fuerba motriz, calefacción, luz, etc. Todos estos servicios tienen el carácter de utilidad pública, tanto como el agua que bebemos; por esto no debe ser de especulación particular.

Los gobernantes, llámense Poder Ejecutivo o Poder Legislativo, están en la obligación de incorporar ampliamente esta riqueza a la vida nacional; están en la obligación, también, de conocer y estudiar las experiencias que en este aspecto han tenido otras naciones del continente americano. El Uruguay, por ejemplo,

hace algunos años nacionalizó efectivamente las plantas eléctricas de Montevideo; creó una junta administrativa autónoma, y al poco tiempo, percibió tan buenas utilidades que amortizaba el costo de las plantas y le quedaba un sobrante para instalar nuevas plantas en otras provincias de la república. En pocos años cubrió el pago de la expropiación, distribuyó luz y fuerza por todos los rincones de la república, y redujo las tarifas al pueblo consumidor. Y el Uruguay no tiene la riqueza hidráulica que tenemos en Costa Rica; su fuerza eléctrica se produce por carbón.

Los costarricenses debemos apersonarnos en las barras del Congreso cuando se trata de asuntos tan importantes como

la contratación que nos ocupa; esto es obligación del ciudadano, y así es como se practica la verdadera democracia, con actuaciones vigilantes. En este caso, si la contratación que se va a conocer en la cámara es defectuosa hay que pedir con los derechos que la Constitución que se corrían esos defectos y se preparan las circunstancias para que en no lejano día sea efectiva la nacionalización eléctrica en Costa Rica; para que el pueblo, o mejor dicho los habitantes de la república puedan disfrutar de las mismas o semejantes ventajas de que hoy disfruta el pueblo uruguayo. El conflicto eléctrico que hace mucho tiempo tenemos planteado es producto evidente del imperialismo económico que nos absorbe.



DR. RICARDO MORENO CAÑAS

La memoria del Dr. Moreno Cañas nos ordena luchar hoy por la defensa de nuestra riqueza eléctrica como luchó él cuando tenía vida.

En este momento su recuerdo tiene más fuerza que la vida de todos los costarricenses, que por indiferencia o por egoísmo permanecen al margen de este combate.

La actitud de don Viriato Espinach es un ejemplo de dignidad cívica para los costarricenses

En la lucha contra el trust eléctrico el país puede conocer el valor cívico de los ciudadanos; puede apreciar quienes optan por la lucha libertaria de nuestra economía nacional y quienes por la fácil entrega a los explotadores extranjeros

La lucha contra el trust de la electricidad, que es ya histórica en nuestro país, es un "test" excelente para la ciudadanía de los costarricenses. En esa lucha que abarca más de 10 años, el pueblo ha visto ponerse del lado del trust a una serie de ciudadanos: unos porque creen, ja estas horas!, que las Compañías Eléctricas son, como la United Fruit Co., benefactores del país; otros porque no tienen fe en nuestra propia capacidad para explotar y emplear las riquezas de nuestra nación y son francamente entreguistas, juzgando que el yanqui es el único americano capaz, honrado y técnico; otros, por que reducen su conciencia frente a los problemas de bienestar común, al simple logro personal y en sacando para sí o para sus familiares una jugosa tajada, no les importa un comino ni la soberanía ni el bienestar de la patria; otros, en fin, porque con su pasividad o su desaliento, dejan que el interés público sea fácil presa del primer pirata que arribe a nuestras playas.

También ha podido ver el país a los ciudadanos que se le han enfrentado al trust; que han luchado y siguen luchando por sacar a la Bond and Share de nuestro territorio, por impedir que absorba en su exclusivo beneficio nuestra riqueza eléctrica, elemento básico de nuestra economía, para que esta riqueza sea lo que debe ser: patrimonio inalienable de los costarricenses y se maneje, como el agua, con criterio, no de riqueza con la cual especule un particular, sino de riqueza que es de utilidad pública.

Para honor de nuestra nación, muchos son los ciudadanos que han mantenido esta lucha; recordemos aquí uno sólo: al Dr. Ricardo Moreno Cañas, hombre que fué en nuestro medio expresión singular de integridad y valentía cívicas, cuya militancia honrosa en la causa de la nacionalización de la electricidad debería obligar imperativamente a aquellos que honran su memoria, a continuarla si es que de veras ese ilustre ciudadano les sigue mereciendo respeto.

Recojamos hoy el nombre de otro ciudadano: don Viriato Espinach. Mientras muchos "técnicos" costarricenses han guardado silencio, y están con ello contribuyendo a que sean aceptadas las nuevas contrataciones que nos encadenan a la Bond and Share, el señor Espinach ha cumplido con su deber de defensor auténtico de los intereses nacionales; en la prensa ha combatido con razón y con energía las actuales contrataciones.

Hacer esto, es ejercer la verdadera ciudadanía; porque tal actitud de vigilancia es la más fecunda en bienes para una democracia.

Esa actitud, en las actuales circunstancias, revela independencia de criterio, porque para muchos estultos, lo que propone el gobierno, ha de aceptarse sin discusión, como santo y bueno; porque salir a combatir la tesis del gobierno, es echarse encima a todo el brochismo oficial, creado por el otro gobernante, y que por cierto no ha desaparecido.

¿Pueden ser aprobados ahora los contratos con la Bond and Share, puede el trust apuntarse una victoria

Recordemos en estos momentos trascendentales a costarricenses fallecidos que lucharon por la defensa de nuestra riqueza eléctrica: Fueron ellos:

- Don Enrique Jiménez Núñez
- Don Omar Dengo
- Dr. Moreno Cañas
- Don Rafael Estrada

EL c. VICTOR CORDERO

(Viene de la Pág. Dos)
que me quedo el plazo los optarios retrasarán las suyas, y así, en cuantos problemas se han presentado al Gremio, este Comité trató de resolverlos de acuerdo con los intereses de los afiliados.

Nuestra labor en el sector del Gremio que elabora el llamado barato

En el sector de tercera categoría nuestra labor no ha desmayado un momento. El trabajo del compañero Hernández como Sio. de Organización del Sindicato se concreta a tratar de enrolar en la Organización a los zapateros de ese sector. La propaganda directa unida a la que se ha venido haciendo, por medio de hojas sueltas ha dado ya su resultado: algunos talleres que antes permanecían desorganizados, hoy militan en el Sindicato, así como una serie grande de elementos que trabajan en sus casas hoy son, por lo menos, buenos cotizantes. En siete meses, aproximadamente, han ingresado al Sindicato 200 nuevos militantes. Hay que recordar que actualmente no existe mutual que ampare a los afiliados ni ninguna cuestión que pudiera ser llamativa; que estos nuevos militantes son el resulta-

do de la campaña de propaganda realizada por el Comité en el periodo que terrina. Creemos que este trabajo realizado en el reforzamiento de la militancia, no es cosa que pueda asombrar a nadie, pero si mismo tiempo estamos seguros de que no se volverá a producir el fenómeno anotado anteriormente de los altos y bajos de la militancia; tenemos fe de llegar a controlar en su totalidad el sector de tercera categoría, por el medio empleado hasta el momento.

Nuestra intervención en las Locales donde existe Sindicato.

inmediata, derrotando en apariencia las sanas aspiraciones de los costarricenses libres? No sería así si todos estos ciudadanos, cumplen con su deber cívico, tal como lo está haciendo el señor Espinach.

Damos aquí los nombres de algunos ciudadanos destacados que han luchado sin cansarse desde 1926 en la lucha por la nacionalización de la energía eléctrica:

- Don Alfredo Gonzalez Flores
- Don Julio Padilla
- Don Adriano Urbina
- Don Roberto Ortiz
- Don Octavio Jiménez Alpijar
- Don Victor M. Quesada
- Don Viriato Espinach
- Don Eliécer Arcia

Estimamos acertada la intervención del Comité en la resolución de los problemas planteados a los sindicatos locales. La situación insostenible a que había sometido a sus operarios el patrón Garita, propietario de la zapatería la "La Infantil" de Turrialba, fué resuelta después de un mes y algunos días de paro, actuación ésta de los compañeros de Turrialba que contó con todo nuestro apoyo. Así también se logró imponer respeto para los operarios en la zapatería de Pascual Ingiana en Limón. Al hacer mención de estas actuaciones del Comité Central de nuestro Sindicato, reconocemos la cooperación

que para realizar esta tarea, hemos tenido de la asamblea ya que fué gracias al acuerdo tomado de dedicar los fondos o entradas del Sindicato para extender la organización, que nosotros hemos podido desplegarlos hacia el resto de las provincias. Otro de los pasos acertados que ha tenido el Sindicato Nacional fué la elevación en los salarios, conseguida en todas las zapaterías de Heredia, donde sólo se tropezó con la resistencia de un patrón.

Descento en la organización de los Sindicatos de provincias.

A esar de nuestra intervención en los sindicatos de Cartago, Alajuela y Puntarenas, hemos visto descender la militancia en esas localidades, motivo que nos ha obligado a suspender temporalmente las actividades en espera del momento más oportuno para empezar de nuevo la tarea; claro que no ha dejado el Comité de pasar a los compañeros interesados de esas localidades toda clase de comunicaciones acerca de las principales actividades del Sindicato Nacional, en especial del Sindicato de San José.

(Continuara)

El pueblo honrado de Costa Rica con dices y pesetas financiará la campaña en defensa de nuestras riquezas nacionales

Las Cías. E.éctricas y los entreguistas eriollos financiarán la campaña de "Su Gran Negocio" a base de los mil tones de dólares que han sacado de nuestro suelo

Contribuciones para gastos de propaganda: HOJAS SUELTAS, RADIO Y PRENSA

Compañeros de la Célula México.....	\$100.00
Comité Seccional de San José.....	25.00
Rodolfo Chaves.....	5.00
Oscar González.....	1.00
M. G. Cantromera.....	1.50
C. G.....	1.00
Recolectada por Manuel Moscoso.....	11.00
Hélsa Durán.....	2.00
X.....	10.00
Y.....	0.50
Elias Garcia.....	1.00
Enrique Barboza.....	0.75
Verónica Cantromera.....	0.50
Luisa González.....	2.00

Todos, todos los costarricenses debemos aportar nuestra contribución para formar nuestro gran fondo para la defensa de nuestras riquezas eléctricas. Envíe usted hoy mismo su contribución a casa de Carmen Lyra y Luisa González

Recorrido de células - 18 Marzo

Consignas y tareas a realizar en defensa de nuestras Fuerzas Eléctricas

- Célula México..... Faustino Carvajá
- Célula 8 de Mayo..... Carlos Luis Villalobos
- Célula Luján..... Luis González
- Célula Juanito Mora..... Humberto González
- Célula Guadalupe N° 1..... José Joaquín Solano
- Célula Luis Odena..... Manuel Moscoso
- Célula Tibás..... Gonzalo Montero Berry

Estas reuniones del martes deben ser amplias; las Células deben invitar al mayor número de veelinos del Barrio para que conozcan el problema eléctrico y para fomentar cooperación de todos en esa actividad de defensa de nuestras fuerzas eléctricas.

¿Quién es el dueño de nuestras fuerzas eléctricas, el pueblo de Costa Rica o Mr. Reed el representante de las Compañías Eléctricas

